
● Secretaría del Agua 
rescató dos macroplantas 
tratadoras del líquido

● La gobernadora 
encabezó la Mesa de 
Coordinación por la Paz
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● El exministro Arturo 
Saldívar responde a la 
investigación en su contra

● “Se trata de legítima 
defensa ante el uso 
faccioso de la Corte”, dijo

● A 10 días de iniciar las 
campañas, ya eligió a sus 
98 abanderados

● Azucena Cisneros Coss 
es la propuesta que 
presentarán en Ecatepec

REDACCIÓN/ P. 3

GERARDO GARCÍA/P. 3

REDACCIÓN/P. 2

Saldívar pedirá
juicio político
contra Piña

Concluye Morena
definición de
sus candidatos

De Interés          
    General

Delfina Gómez 
llevará más agua
a Valle de Toluca 

● El INE encontró
inconsistencias y
están en proceso
de aclaración

● Se registraron
para votar por
vía electrónica
y adelantada

● En caso de que
no haya solución
podrán sufragar
en consulados

● Connacionales
de la entidad son
10% de la cifra
total del país

Se inscribieron 16 mil para participar

GERARDO GARCÍA/  P. 3

Podrían no votar
4 mil mexiquenses
desde el extranjero

 Después de 36 días de paro, docentes del Instituto Tecnológico 
de Toluca, con el apoyo de padres de familia y alumnos, tomaron 
nuevamente las calles y bloquearon las vialidades de Paseo 
Tollocan y Avenida las Torres a la altura de Avenida Tecnológico, 
ocasionando un severo caos vial en el acceso oriente a la capital 
mexiquense, para exigir la destitución del director Hugo Ernesto 
Cuéllar Carreón. Aseguraron que en caso de no tener una 

respuesta favorable continuarán con las protestas en la Ciudad 
de México para pedir una reunión con el director del Tecnológico 
Nacional, Ramón Jiménez López.  Hugo Cuéllar Carreón comentó 
que no dejará el cargo a menos que las autoridades educativas 
determinen que existen elementos y razones que justifiquen su 
destitución; de lo contrario, continuará con sus actividades. Foto: 
Emilio Varela /P. 7

Trabajadores del Tecnológico desquician Toluca



GERARDO GARCÍA

La Legislatura local avaló la sus-
pensión de los programas sociales 
a 10 días de iniciar las campañas 
electorales para la renovación de 
125 ayuntamientos y el Congreso 
local, con lo que refuerza las me-
didas aplicadas por el gobierno 
estatal, que desde marzo ya no 
los opera, luego de adelantar tres 
bimestres de diversos esquemas.

De acuerdo con la ley electoral 
local, del 25 de abril al 1 de junio 
se establece la prohibición de esta-
blecer y operar programas de apo-
yo social o comunitario, excepto 
en los casos de extrema urgencia 
debido a enfermedades, desastres 
naturales, siniestros u otros even-
tos de igual naturaleza. 

Mientras que del 26 de abril al 2 
de junio se suspenderá la difusión 
en los medios de comunicación 
social de toda propaganda guber-
namental de las autoridades esta-
tales, municipales y cualquier otro 
ente público.

En dicho contexto, el vicepresi-
dente de la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo), Maurilio Her-
nández González, indicó que el 
acuerdo aprobado por los legisla-
dores refuerza el pronunciamien-
to de los árbitros electorales, así 
como la disposición del gobierno 
estatal de no operar esquemas de 
asistencia social.

“Es fortalecer y reforzar lo pu-
blicó el IEEM, nada absolutamente 

que tenga que ver con programas 
sociales que no sean necesarios 
se pueden estar manejando, nada 
que tenga que ver con siniestros 
se puede estar manejando”, indicó.

Además, enfatizó que se dejan a 
salvo los temas de seguridad, salud 
y educación, porque son servicios 
que no se pueden dejar de prestar 
a la ciudadanía.

“Lo que estamos estableciendo 
aquí en la Legislatura es simple-
mente reforzar lo que ya dio a co-
nocer el IEEM”, indicó.

Al ser una elección concurrente, 
las restricciones para la operación 
de ayuda social se aplicaron previa-
mente y en la entidad se adelantó la 
entrega de tres bimestres de apo-
yos, desde el programa Mujeres con 
Bienestar, Pensión para Personas 
con Discapacidad, así como las Ca-
nastas Alimentarias, entre otros.

Cabe recordar que, en el pri-
mer bimestre del año, la Se-
cretaría del Bienestar informó 
que aplicó recursos en dos de 
los cuatro programas pilares 
del nuevo sexenio, en un 96 por 
ciento Mujeres con Bienestar y 
un 50 por ciento Pensión para el 
Bienestar de Personas con Dis-
capacidad Permanente.

En el primer esquema aplicó 
cuatro mil 680 millones de pesos 
de los cuatro mil 875 millones de 
pesos asignados al momento, con 
los que se ayudó a 624 mil 040 be-
neficiarias que se encuentren en 
condición de pobreza y carencia 
por acceso a la seguridad social. 

REDACCIÓN

La administración de Delfina Gó-
mez hará frente a la falta de agua 
en el Valle de Toluca con el rescate 
y puesta en funcionamiento de dos 
macroplantas de tratamiento de 
aguas residuales, en beneficio de 
millón y medio de habitantes.

El gobierno mexiquense anun-
ció que desde el pasado 10 de abril, 
las plantas conocidas como Toluca 
Norte y Oriente pasaron a operar 
bajo la dirección de la Secretaría 
del Agua estatal.

Por iniciativa de Delfina Gómez, 
estas plantas proveerán del vital 
líquido a municipios como la pro-
pia capital mexiquense, Metepec, 
San Mateo Atenco y Lerma, donde 
habitan cerca de millón y medio de 
personas; la planta Toluca Norte 
tiene una capacidad de recuperar 

hasta mil 250 litros por segundo y 
la Oriente, mil litros por segundo.

En el sexenio pasado, estas plan-
tas formaban parte de la Secreta-
ría de Obra Pública, sin embargo, 
con el paso del tiempo su funcio-
namiento y supervisión fue aban-
donada hasta trabajar a menos de 
un 80% de su capacidad.

Según fue dado a conocer por 
el gobierno del Estado de México, 
las aguas residuales serán tratadas 
con nueva tecnología para garanti-
zar la disponibilidad y el suminis-
tro a la población mexiquense, y 
atenderá necesidades impuestas 
por la sequía, producto de una 
combinación de factores como el 
cambio climático y el fenómeno 
meteorológico conocido como “El 
Niño”.

Las aguas obtenidas por el tra-
tamiento correcto en ambas ma-
croplantas podrán servir para uso 

doméstico, la agricultura, y la in-
dustria, pero también para recar-
gar los mantos acuíferos, revivir el 
Río Lerma y aminorar los fétidos 
olores en las cercanías a este cuer-
po de agua.

Mesa por la Paz

La gobernadora Delfina Gómez Ál-
varez dio seguimiento a las accio-
nes que se realizan desde la Secre-
taría de las Mujeres para prevenir 
y combatir la violencia de género 
en la entidad.

En el Estado de México se pro-

porciona asesoría y orientación 
psicológica y jurídica a las mexi-
quenses que viven en situación de 
violencia, a través de la Secretaría 
de las Mujeres, institución que da 
seguimiento a la estrategia para 
promover la igualdad de género, 
para que niñas, adolescentes y mu-
jeres tengan acceso a un desarrollo 
con bienestar.
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BENEFICIARÁ A MILLÓN Y MEDIO DE HABITANTES

Delfina Gómez llevará más
agua al Valle de Toluca 
La Secretaría del Agua rescató dos 
macroplantas tratadoras, con lo que 
aumentará el bombeo en esta región

Pirotecnia debe ser 
un estilo de vida: 
Oscar Sánchez
REDACCIÓN

Con el objetivo de promover 
la participación de los jó-
venes y hacer que sus ideas 
sean escuchadas para aten-
der las principales proble-
máticas del municipio, la 
Comisión Edilicia de la Ju-
ventud de Almoloya de Juá-
rez realizó un Foro de la Pi-
rotecnia, que fue encabezado 
por el alcalde Oscar Sánchez 
García, el Primer Regidor 
Alfredo Iván Álvarez Jaime 
y el director de la Pirotecnia 
Giovanni Galván Coyote. 

“Estoy convencido que los 
jóvenes deben superarse en 
materia de pirotecnia para 
hacer que este arte se man-
tenga vigente y cada vez más 
los procesos de elaboración 
sean seguros para todos los 
artesanos”, comentó el alcal-
de Sánchez García durante su 
intervención. 

Dicho Foro se realizó en el 
patio central de Palacio Muni-
cipal y contó con la participa-
ción de jóvenes pertenecientes 
al ramo de la pirotecnia para 
que pudieran expresar sus ne-
cesidades, dudas, inquietudes 
y propuestas para fortalecer 
esta tradición en el municipio. 

Durante el desarrollo de las 
4 mesas de diálogo, los jóve-
nes destacaron que las princi-
pales áreas de oportunidad se 
encuentran en: la agilización 
de trámites; la capacitación 
en el manejo de materiales 
pirotécnicos; la coordinación 
constante entre Dirección de 
la Pirotecnia y el Instituto 
Mexiquense de la Pirotecnia; 
y la capacitación en materia de 
emergencias en caso de sinies-
tros por uso de pirotecnia. 

Finalmente, los participan-
tes agregaron que fomentar el 
interés en los jóvenes para que 
participen en la pirotecnia ha-
rá que esta importante tradi-
ción se mantenga y trascienda 
de forma internacional.

Avala Legislatura veda 
a programas sociales 

▲ En la Mesa para la 
Construcción de la Paz dieron 
seguimiento a la prevención de la 
violencia de género. Foto especial

El alcalde 
presidió el 
Foro de la 
Pirotecnia



GERARDO GARCÍA 

La Junta Local del Instituto 
Nacional Electoral (INE) en el 
Estado de México reportó que, 
de los 39 mil 724 registros de-
tectados con inconsistencias y 
en proceso de aclaración para el 
voto en el extranjero en todo el 
país, cuatro mil 405 casos son 
connacionales mexiquenses, los 
cuales ya son atendidos. 

En el proceso electoral que cul-
minará con la elección del 2 de ju-
nio, 16 mil mexiquenses radicados 
en otros países manifestaron su 
intención de querer participar en 
los comicios para renovar la presi-
dencia de la República y diputados 
por representación proporcional 
(RP); la cifra cobra relevancia, ya 
que en la elección para goberna-

dor del año pasado sufragaron 
sólo dos mil 300 connacionales.

El vocal ejecutivo de la Junta 
Local del INE, Joaquín Rubio 
Sánchez, indicó que los casos de-
tectados con inconsistencias y en 
proceso de aclaración en el ámbito 
nacional son para el voto anticipa-
do, es decir, vía electrónica. 

Aunque, subrayó que por co-
rreo electrónico y por teléfono 
se ha contactado a los afectados, 
quienes tienen como plazo el 6 de 
mayo para resolver su situación.

Pero aclaró que, de no arre-
glarse estos casos, los conna-
cionales del estado y de todo 
el país tienen a salvo su voto 
porque podrán acudir a mesas 
receptoras presenciales.

En el caso de los mexiquen-
ses, recordó, habrá puntos de 
votación en 20 consulados en 

Estados Unidos (EU), así como 
en Montreal, Canadá; Madrid, 
España, o en París, Francia.

“Esto es para los que querían 
votar a través de correo electróni-
co, el voto anticipado, entre el 6 de 
mayo y hasta el día de la elección; 
sin embargo, si no apareces en las 
listas, por algo que no se pudo sol-
ventar, pero si estás en el extran-
jero y tienes tu credencial y no te 
inscribiste, puedes ir a unos de esos 
centros de votación”, enfatizó.

De acuerdo con los árbitros 
electorales hasta el año pasado 
había cerca de 58 mil mexiquen-
ses radicados en el extranjero.

3
LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Miércoles 17 de abril de 2024 POLÍTICA

PODRÍAN ACUDIR A LOS CONSULADOS 

Con problemas para 
votar 4 mil mexiquenses 
desde el extranjero

REDACCIÓN 

El exministro Arturo Fernando 
Zaldívar Lelo de Larrea anunció 
que presentará una serie de de-
nuncias en contra de la ministra 
presidenta Norma Lucía Piña Her-
nández, entre la que se encuentra 
una solicitud de juicio político, 
como respuesta a la investigación 
que solicitó la titular de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) por presuntamente vul-
nerar la independencia del Poder 

Judicial.
En conferencia de prensa, el ex-

ministro Arturo Zaldívar aclaró 
que se trata de “legítima defensa 
ante el uso faccioso de un organis-
mo tan importante como la Supre-
ma Corte y el Poder Judicial” y des-
cartó que se trate de una revancha.

“Estoy imputando conductas co-
mo probables comisiones de delito, 
yo sí estoy respetando la presun-
ción de inocencia que la ministra 
Piña no respetó”.

“ Es muy grave que una institu-
ción como el Poder Judicial Fede-

ral, que tiene que ser imparcial y 
neutral y obviamente apartidista, 
se esté utilizando con una finalidad 
claramente electoral”.

Agregó que “la ministra Piña 
ha incurrido en responsabilidades 
que pudieran dar lugar a delitos, en 
responsabilidades electorales, ad-
ministrativas y políticas. Es indig-
no usar a la Corte para pretender 
obtener beneficios de una candi-
data de la derecha conservadora, 
y para tratar de detener la reforma 
judicial que estamos empujando”.

Sostuvo que “no es nueva la cer-

canía de Norma Piña con la candi-
data del PRIAN, y la derecha, con 
los intereses que ella representa” 
y dijo que sus votaciones y decisio-
nes “son clarísimas para ubicarla 
como brazo opositor” al gobierno 
del presidente López Obrador y 
ahora a la candidatura de Claudia 
Sheinbaum.

Adelantó que ante la FGR presen-
tarán una denuncia por la probable 
comisión de delito en contra de la 
administración de justicia “porque 
es evidente la enemistad manifiesta 
que tiene la ministra Piña conmigo, 

se debió haber excusado de conocer 
este caso… estaba impedida para co-
nocer este asunto”.

También la denunciarán ante 
la FGR por el probable ejercicio 
ilícito del servicio público por la 
sustracción de información bajo su 
custodia, relacionada con la distri-
bución masiva de la denuncia y el 
acto admisorio.

Frente a la Fiscalía especializa-
da para la atención de delitos elec-
torales de la FGR, por el probable 
“uso ilegal de fondos, bienes y ser-
vicios a su disposición para apoyar 
o perjudicar a una candidatura”, 
así como por la probable comisión 
de delito electoral “consistente en 
apoyar de cualquier forma en apo-
yar a un candidato o perjudicar a 
otro candidato”.

El Instituto Nacional Electoral encontró inconsistencias 
en su documentación, pero trabajan para solventarlas

GERARDO GARCÍA 

A 10 días de iniciar las campañas 
electorales, el Movimiento de Re-
generación Nacional ya definió 98 
candidaturas; en el caso de Eca-
tepec designó a la diputada local 
Azucena Cisneros Coss, quien 
ofreció unidad con los demás 
grupos para triunfar el 2 de junio. 

El partido de la Cuarta Trans-
formación (4T) dio a conocer en 
cuatro fechas distintas a quie-
nes serán sus candidatos a las 
presidenciales municipales. 

El 10 de marzo fueron 42 ca-
sos, posteriormente el 20 de 
marzo sacó otros ocho, el 8 de 
abril 37 y finalmente el 15 de 
abril tres más, entre ellos Eca-
tepec, el más poblado. 

La aspirante a alcaldesa de 
dicho municipio, Azucena Cis-
neros Coss, indicó que el proce-
dimiento ahora será registrar-
se en el partido el 19 de abril y 
posteriormente ante el árbitro 
electoral, para iniciar en 10 días 
campaña.

Afirmó que su designación 
como futura abanderada es un 
triunfo de la ciudadanía que ha 
confiado en ella, a pesar de la 
guerra sucia que ha enfrentado 
en estos meses. 

A pregunta expresa, ofreció 
un cierre de filas e ir con unidad 
el próximo 2 de junio, por lo que 
admitió que ha tenido acerca-

mientos con Fernando Vilchis 
y los demás actores, pues su 
movimiento es de inclusión y 
la ciudadanía debe estar en el 
centro de sus acciones. 

“Hemos estado en conversa-
ciones también con el propio di-
putado federal Fernando Vilchis 
al igual que con otros actores 
políticos del municipio, porque 
esto debe ser un movimiento de 
inclusión y yo tengo esa dispo-
sición, y siempre he dicho que 
nadie sobra, todos son impor-
tantes”, manifestó. 

Cisneros Coss reconoció que 
Ecatepec es un municipio muy 
importante, pero con grandes 
retos y problemáticas, porque lo 
conoce y ha apostado a crear una 
relación humana antes que polí-
tica con las 600 comunidades y 
unidades habitacionales con más 
de un millón de habitantes. 

“Es causa de vida para mí que 
la gente esté cerrando filas mara-
villosamente, porque tienen espe-
ranza y por supuesto es tiempo de 
las mujeres y hoy las mujeres van 
a estar tranquilas”, señaló. 

Ante las inconformidades ex-
presadas en otros municipios, la 
diputada local llamó a la unidad 
y reconoció que es normal que 
no todos queden de acuerdo, pe-
ro llamó a que se atemperen los 
ánimos y a cerrar filas porque 
no es la ambición por el puesto, 
“sino el servicio a la gente, sobre 
todo a los más necesitados”.

Concluyen en Morena la
definición de candidatos

Arturo Zaldívar solicitará juicio 
político contra Norma Piña

▲ La diputada Azucena Cisneros anunció que iniciará su campaña el 
26 de abril. Foto Emilio Varela

▼ El vocal ejecutivo del INE, 
Joaquín Rubio Sánchez, dijo que 
se inscribieron para votar por 
correo electrónico. Foto especial
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EXALCALDE SE ADHIRIÓ AL PVEM

Se sacude Morena 
a Raymundo “N” 

UAEMéx suma acciones en 
favor del campo mexiquense
REDACCIÓN

Ante la necesidad de vincular 
proyectos y acciones para hacerle 
frente a problemáticas ambienta-
les como el cambio climático, la 
crisis hídrica, los altos costos de 
producción y al bajo rendimiento 
de la producción campesina, la 
Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEMéx), desarrolla 
investigación y estrategias en fa-
vor de la agricultura, el aprove-
chamiento sustentable de los bos-
ques, la ganadería, la producción 
acuícola y la fruticultura.

La investigadora Julieta Gertru-
dis Estrada Flores, del Instituto de 
Ciencias Agropecuarias y Rurales 
(ICAR) de la Máxima Casa de Estu-
dios mexiquense, innova las dietas 
compuestas por forrajes alterna-
tivos para cubrir las necesidades 
de energía y proteína de las vacas 
lecheras, y borregos con el fin de 
obtener una dieta de mayor calidad 
para los animales.

Los forrajes alternativos confor-
mados por plantas que crecen es-
pontáneamente en cultivos agrícolas 
disponibles en la época de lluvias o el 
muérdago pueden ser aprovechados 
eficientemente en la alimentación 
animal; la calidad nutritiva puede ser 
similar, especialmente en el conteni-
do de proteína, de tal manera que se 
pueden mantener los rendimientos 
productivos de los animales.

Con apoyo del estudiantado de la 
Facultad de Medicina Veterinaria 
y Zootecnia y de la Licenciatura 
en Ciencias Ambientales de la Fa-
cultad de Planeación Urbana y Re-
gional, Estrada Flores, realiza una 
técnica de fermentación ruminal 
in vitro, que consiste en colocar 
simulaciones de saliva animal en 
botellas, donde posteriormente se 
coloca el forraje alternativo junto 
con el líquido ruminal de un animal 
donante para observar su efectivi-
dad en los rumiantes.

Este proyecto posee un compo-
nente social importante, ya que, 
al ayudar a la alimentación de los 

animales de manera efectiva y eco-
nómica, esto le retribuye a los pro-
ductores porque va dirigido para 
su producción. 

Asimismo, la UAEMéx firmó el 
Convenio de Coordinación entre 
la Universidad con la Secretaría 
del Campo del Estado de México, 
el cual tiene el propósito de enri-
quecer la capacitación y forma-
ción profesional, el desarrollo la 
ciencia, la tecnología y la divulga-
ción del conocimiento en favor del 
campo mexiquense. 

Este instrumento permitirá la 
vinculación entre instituciones y el 
sector social para fortalecer la cola-
boración entre las y los académicos, 
así como las personas expertas del 
gobierno estatal en lo relacionado 
con la agricultura, el aprovecha-
miento sustentable de los bosques, 
la ganadería, la producción acuícola 
y la fruticultura.

Además, la firma de este conve-
nio permitirá al estudiantado rea-
lizar su servicio social y prácticas 
profesionales en esta dependencia, 
especialmente de las licenciaturas 
e ingenierías que se imparten en las 
Facultades de Ciencias Agrícolas, 
Antropología, Economía, así como 
Medicina Veterinaria y Zootecnia

▲ Julieta Gertrudis Estrada 
Flores, investigadora de la 
UAEMéx. Foto especial

GUSTAVO GUERRERO

E
N LOS ÚLTIMOS años hemos veni-
do asistiendo a un importante creci-
miento del número de publicaciones 
científicas existentes y de un caudal 
considerable de artículos de investi-

gación postulados. Como consecuencia de esta 
dispersión, los investigadores encuentran que, 
como productores de contenidos, ven aumen-
tadas las dificultades de difusión de su produc-
ción, de ser visibles, de ser citados. 

ASIMISMO, LA PRODUCCIÓN científica se 
ve entorpecida porque, aunque hay académi-
cos que desean publicar los resultados de sus 
investigadores, no saben cómo elaborar un 
artículo o desconocen sus particularidades, 
de tal suerte que cuando postulan un manus-
crito suelen ser rechazados

ANTE ELLO COMENCÉ a escribir un libro 
junto con un colega erudito en la metodología 
de la investigación, Fernando García Córdoba, 
que atenderá justamente esta necesidad, para 
ofrecer a la comunidad académica las particu-
laridades en el proceso de elaboración de un 
artículo de investigación. 

ESTE TIPO DE documento constituye el pro-
ducto cardinal del perseverante investigar, es 
el comunicado que da cuenta del fruto final del 
concienzudo estudio que pudo haber tomado 

años. Dicho comunicado breve, claramente ar-
gumentado, coherente y bien documentado, es 
portavoz del resultado de un vehemente deseo 
de saber del mundo. Da cuenta de un destacado 
¡eureka! experimentado por el estudioso que de-
sea compartir su descubrimiento a la comunidad 
conocedora del objeto.

DE ESTA SUERTE, a través de la publicación 
de artículos se comparte, analiza y aprueba el 
nuevo discernimiento, esto es: ahí está el cono-
cimiento actual disponible, las mejores expli-
caciones a las que se puede tener acceso para 
su valoración, cuestionamiento, aprobación y 
superación. Tales publicaciones dan cuenta del 
exaltado arrojo para lograr el saber. Aun así, no 
son la verdad última, son el conocimiento de van-
guardia que posibilita un ser, estar y hacer mejor 
con el mundo, a la vez constituye la base para ser 
superado por nuevas respuestas.

SE ESCRIBE UN artículo como respuesta a la 
experiencia del saber logrado y la premura de 
convencer a los demás respecto de lo nuevo. En 
un segundo plano está asegurar el reconocimien-
to de su autoría y el ingreso en el ámbito de los 
que saben del tema. El deseo de publicar por 
publicar pervierte tal práctica.

UN BUEN ARTÍCULO posee una idea central 
original, clara y sustentada en argumentos 
debidamente articulados y documentados. La 
calidad de su descripción, conceptualización y 
sustento posibilita reconocer sus fundamentos 
y coherencia. En lo científico requerirá de su 
clásica estructura IMRyD, experimental, así 
como en la posibilidad de verificación, mientras 
que en lo social y otros ámbitos será la docu-
mentación, sustento teórico o empírico y capa-
cidad de dar cuenta de lo comprendido lo que 
respalda la posibilidad de certeza. Remataré la 
premisa en la siguiente entrega. 

CULTURA EN TEXTO 
Y CONTEXTO

La escritura académica (1 de 2)

GERARDO GARCÍA 

Morena se sacudió al exalcalde 
de Toluca, Raymundo “N” re-
cientemente adherido al PVEM 
a través de su hijo, al señalar que 
es responsabilidad de su aliado. 
El aspirante a la alcaldía, Ricar-
do Moreno, le cerró la puerta al 
político en su campaña, y cues-
tionó la postulación de Melissa 
Vargas Camacho, al haber una 
sentencia en su contra como 
“violentadora de género”. 

Lo anterior, luego de que 
el dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, 
atizó contra el exalcalde y 
contra el exgobernador y ex-
priista, Eruviel Ávila Villegas, 
al afirmar que hubo un pac-
to de impunidad para que el 
primero saliera en libertad 
condicional por lo que lo til-
dó de “delincuente electoral”. 
Afirmó que a ambos ya los de-

nunciaron por malversación 
de recursos y peculado. 

En dicho contexto, el coordi-
nador de los diputados locales 
de Morena, Maurilio Hernández 
González, atribuyó estos seña-
lamientos a la guerra sucia que 
han iniciado sus rivales políticos, 
incluso en redes sociales.

Recalcó que no responderán 
a estas acusaciones porque no 
son personas de su movimiento 
y están entrando a su alianza 
mediante el PVEM, quien de-
berá hacerse responsable, pero 
tampoco pueden discriminar a 
los militantes de ese partido.

Y añadió “cualquier acción 
que se nos quiera adjudicar en 
cuanto a las acciones de perso-
najes que no son del movimiento, 
pues nosotros no tenemos por 
qué responder por ellos”. 

Ricardo Moreno Bastida atajó 
que no permitirán que el PRI les 
cargue el muerto, en referencia a 
Raymundo “N”, vinculado a pro-

ceso por secuestro exprés, pues 
dijo que cada quien debe hacerse 
responsable de sus actos.

Aclaró que en ningún momento 
ha dialogado con el exedil y sí en 
algún momento le ofrece sumarse 
a su estructura, no lo admitirá. 

“No nos van a poder vincular, a 
pesar de lo que diga Raymundo, no 
van a poder cargarnos ese muerto 
a nosotros. Que pague el precio de 
sus yerros; a Raymundo lo puso en 
la presidencia Alito, no se nos ol-
vide, está actuando simplemente 
por despecho”, manifestó. 

Precisó que su partido va en 
alianza con el PVEM, y que en 
todo momento han actuado de 
buena fe y para el caso del can-
didato a diputado federal, Luis 
Miranda, ha dialogado y no cree 
que paguen justos por pecadores 
en referencia a su papá, el priista 
Luis Miranda Nava. 

Cuestionó que sus adversarios 
hayan definido que la legislado-
ra federal Melissa Vargas sea su 

contendiente, porque dijo es una 
violentadora de mujeres, de acuer-
do a resoluciones de tribunales.

Deploró esa situación, aunque re-

conoció que también está haciendo 
campaña la panista Teresa Castell 
Palacios, quien tiene una sentencia 
por el mismo tema.

El candidato morenista a la presidencia municipal, 
Ricardo Moreno, le cierra las puertas a su campaña 

▲ Ricardo Moreno dijo que aunque son aliados del Partido Verde, no 
aceptarán a la gente de Raymundo “N”. Foto especial



REDACCIÓN

Xóchitl Gálvez afirmó que 
su contrincante de Morena 
“miente como respira”, esto 
tras insistir en que Claudia 
Sheinbaum responda si su ma-
má tiene cuentas bancarias en 
paraísos fiscales.

Durante un encuentro con 
empresarios de la Cámara 
Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra), 
la aspirante de la coalición 
“Fuerza y Corazón por Méxi-

co” recordó que en el primer 
debate presidencial negó que 
su familia esté incluida en los 
“Panama Papers” y que tuviera 
recursos en paraísos fiscales, 
pero al siguiente día aceptó que 
sí hay una cuenta de su abuela, 
“pero nada que ver con grandes 
sumas de dinero”.

“El haberme dicho en el de-
bate, cuando le pregunto di-
rectamente si su familia tiene 
inversiones en paraísos fisca-
les, me llama mentirosa. Y al 
día siguiente dice, bueno, es 
que mi abuela y mis tías tienen 

un dinerito, pero chiquitito”, 
mencionó Gálvez.

“El tema es que diga de cuán-
to es y que diga si la mamá tiene 
o no cuentas en paraísos fisca-
les. Creo que eso es lo importan-
te en un debate”, puntualizó.

Xóchitl Gálvez señaló que la 
exjefa de gobierno miente al de-
cir que se redujo el feminicidio 
en 40 por ciento, “cuando los 
feminicidios se han ido al alza, 
o decir que la Ciudad de México 
es la ciudad más transparente, 
honesta y ética cuando sabemos 
que hubo ahí más de 7 mil millo-
nes de pesos que, por cierto, la 
Auditoría Superior de la Fede-
ración se ha vuelto un alcahuete 
de los gobiernos de Morena en 
todos los sentidos.

“Entonces, sí es muy peligro-
so lo que (Sheinbaum) repre-
senta y sería bueno que viniera 
aquí a darle la cara a los empre-
sarios, a los que trabajan, a los 
que producen y a los que lo úni-
co que quieren es un gobierno 
que los deje trabajar”, expresó.

Ante los empresarios de la 
Canacintra, la candidata de 
PAN, PRI y PRD se compro-
metió a que, a diferencia de lo 
que ocurre actualmente, en su 
eventual gobierno “se respeta-
rá la ley”.

REDACCIÓN

Claudia Sheinbaum Pardo, candi-
data a la Presidencia de México 
por la coalición “Sigamos Hacien-
do Historia” (Morena-PT-PVEM), 
destacó, ante el sector empresa-
rial de Yucatán, que es prioridad 
de la 4T atraer nuevas inversiones 
para México, pero que estas sean 
ordenadas y que tengan como ob-
jetivo traer bienestar a los mexi-
canos y mexicanas.

“Esta idea de que Morena está 
en contra de la inversión, que está 
en contra de la iniciativa privada es 
falsa, nosotros queremos que haya 
inversión en el país, nada más hay 
que ordenarla y permitir que haya 
bienestar para el pueblo de México; 
con nosotros le va a ir bien a Yuca-
tán”, manifestó.

Durante el diálogo con empresa-
rios de la península sur de México, 
Claudia Sheinbaum hizo énfasis en 
que hoy México cuenta con un po-
tencial enorme de crecimiento gra-

cias al nearshoring; sin embargo, 
destacó la importancia de lograr 
que las inversiones que lleguen al 
país estén vinculadas con el acceso 
a los derechos, como es la vivien-
da, la salud y la educación pública, 
entre otros, así como el cuidado al 
medio ambiente.

“Tenemos un enorme potencial 
en nuestro país con el llamado 
nearshoring, ¿qué necesitamos 
para potenciar esa inversión? Uno, 
que haya facilidad para la inversión; 
dos, que haya certeza en términos 
energéticos y de otras acciones 
principalmente de infraestructura.

“Debemos garantizar que esa 
inversión tenga bienestar y susten-
tabilidad, porque no solo se trata 
de la inversión per se, necesitamos 
una inversión que tenga salarios 
justos, que vaya acompañado de 
vivienda, que vaya acompañado 
de escuelas, que vaya acompañado 
de infraestructura y que al mismo 
tiempo el impacto ambiental esté 
mitigado a través de distintos me-
canismos”, puntualizó.

Al respecto, la candidata de 
Morena, el PT y el PVEM a la Pre-
sidencia de México presentó su 
“Planeación de la Inversión”, la 
cual consiste en garantizar que las 
inversiones que lleguen al país se 
realicen con inclusión, innovación, 
digitalización, sostenibilidad y pen-
sando siempre en las vocaciones 
productivas de cada región del país.

“Para que nuestro país se desa-
rrolle, tenemos siempre que pensar 
en la disminución de desigualda-
des, no solamente los grandes in-
dicadores económicos, Producto 
Interno Bruto (PIB) e Inversión 
Extranjera Directa, sino también 
cómo estos recursos ayudan a 
disminuir la pobreza, las desigual-
dades y generar un crecimiento 
compartido, una prosperidad com-
partida”, aseveró.

Claudia Sheinbaum presentó al-
gunos de sus planes de gobierno, en 
los que se consideran la creación de 
al menos 100 parques industriales, 
la implementación de un Plan Na-
cional Hídrico; el impulso a la tran-
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Sheinbaum dijo que el objetivo es mejorar 
la calidad de vida de los mexicanos

PROMETE ANTE EL SECTOR EMPRESARIAL DE YUCATÁN

Atraer nuevas inversiones 
al país, prioridad de Claudia

Xóchitl ataca a la
candidata morenista

REDACCIÓN

Previo a una reunión con es-
tudiantes de la Universidad 
Anáhuac Norte, el candidato 
a la presidencia de México por 
Movimiento Ciudadano (MC), 
Jorge Álvarez Máynez, decla-
ró su apoyo a las protestas de 
la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación 
(CNTE) y los familiares de los 
estudiantes normalistas desa-
parecidos de Ayotzinapa.

“Esas organizaciones tie-
nen todo mi respeto, si no se 
escuchan sus demandas, si no 
se atienden, si son invisibles, 
tienen todo el derecho a ha-
cerse sentir (…) tienen todo el 
derecho si no han sido escucha-
dos, si no han sido atendidos, 
y si esa es la única manera que 
tienen de hacer visible sus de-
mandas, sus protestas, tienen 
todo el derecho”, declaró sobre 
la intención de que estos grupos 
continúen las protestas contra 
el gobierno federal.

Respecto a si visitará la Uni-
versidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), el Institu-
to Politécnico Nacional (IPN) 
y la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) el candi-

dato negó que se tratara de un 
reclamo en redes, pero que sí 
están trabajando para que les 
den oportunidad de visitar es-
tas universidades públicas, que 
señaló son procesos largos y 
complicados.

“He estado en universida-
des públicas. El problema es 
también que abran las puertas 
de las universidades públicas, 
pero no es cierto que haya un 
reclamo en redes. Estamos en 
eso, estamos conversando con 
ellos, es un proceso bien com-
plejo, complicado”, comentó el 
candidato del partido naranja.

Reveló que ha recibido “mu-
chos mensajes de la comunidad, 
de estudiantes del Politécnico 
que me dicen ‘nos obligaron 
aquí y no nos dejaron entrar. 
Trajeron gente de fuera al even-
to de la candidata de Morena’. 
Y reclamó a las autoridades del 
IPN que le abran las puertas del 
instituto para realizar un acto 
político con los estudiantes.

“Desde aquí le digo a las 
autoridades del Politécnico 
Nacional, que actúen con pru-
dencia y con sensatez para que 
nos permitan asistir a las uni-
versidades”, señaló al ingresar 
al auditorio de la Universidad 
Anáhuac Norte.

Álvarez Máynez respalda 
las protestas de la CNTE

▲La candidata presidencial enfatizó que México cuenta con un 
potencial enorme de crecimiento gracias al nearshoring. Foto especial

sición energética; construcción de 
más de un millón de acciones de 
vivienda; garantizar la soberanía 
alimentaria, entre otras acciones.

“Nosotros no debemos tener a 
la preparatoria o a la educación 
media superior separada de la 
educación básica, necesitamos que 
tenga una continuidad (..) Y que esa 
educación media superior esté vin-
culada con las potencialidades de 
desarrollo productivo que tenemos 
en nuestro país, con educación dual 
y al mismo tiempo otro tipo de pre-
paratorias que nos permitan que 
los jóvenes puedan seguir estudian-

do la universidad”, agregó.
Expuso que durante su gobierno 

se respetará la autonomía del Ban-
co de México; no habrá aumentos 
en las tarifas de luz, gas y gasolina; 
habrá un equilibrio razonable en-
tre la deuda y el PIB; se buscará la 
simplificación y digitalización de 
procesos del Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT); no se con-
donarán impuestos; se creará un 
programa de regularización fiscal, 
se reforzará la eficiencia, control 
y recaudación en aduana, pero en 
particular se continuará elevando 
el salario mínimo.

La abanderada de la coalición 
“Fuerza y Corazón por México” 
dialogó con empresarios de la 
Canacintra. Foto especial 



LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Miércoles 17 de abril de 2024REGIÓN6

HUGO ROBERTO ROJAS SILVA

A CRISIS POR el agua conta-
minada que ha vivido la alcal-
día Benito Juárez, de la Ciu-
dad de México, es una mues-
tra de cómo la politización en 
estos temas ayuda a alejarnos 

de lo que tanto hemos deseado los que 
nos dedicamos a éste apasionante tema, 
independientemente del manejo de la 
crisis por parte de la autoridad local, 
nos enfrentamos a una serie de señala-
mientos, presuposiciones y comentarios 
tendenciosos que no abonan a la gestión 
que queremos.

LA PERCEPCIÓN DE los habitantes 
fue y es correcta al detectar el contami-
nante, de eso no hay duda, pero hay una 
serie de decisiones y acciones que se 
toman después que distan de ello. Debe-
mos dejar de presumir que esta acción 
fue deliberada, nadie, ni las autoridades 

de la delegación ni las autoridades de la 
CDMX tendrían algún interés por ha-
cerlo, máxime cuando nos encontramos 
atravesando otra crisis por sequía en la 
región. 

NO HAY DUDA, que la socialización de 
lo que ocurre con el agua debe, cada vez, 
estar en camino a una concientización 
social con nuestros elementos naturales. 
Debemos hacernos responsables de su 
consumo y de evitar su contaminación, 
la autoridad está obligada a realizar los 
estudios necesarios para determinar la 
fuente y la causa de la contaminación, 
que a estas alturas pueden ser por mu-
chas vías. 

RECORDEMOS QUE LA sobreexplo-
tación que por décadas hemos hecho de 
nuestros acuíferos bien podría y debería 
ser ya una causa de que el agua requiere 
mayor potabilización. Pero lo que es 
cierto, es que no es fácil contar con un 
informe completo de la causa, debido a la 

complejidad de nuestro subsuelo.

EN EL PAÍS, pocas son las ciudades 
que pueden garantizar que el agua que 
distribuyen puede ser apta para beberse, 
y no sólo es por la calidad, sino también 
por los sistemas de almacenamiento de 
nuestros hogares, la situación de la ges-
tión de los prestadores de los servicios 
en México es tal que, desafortunada-
mente, esto no puede ser una realidad en 
el corto plazo.

RESALTA EN ESTE caso, la zona afec-
tada y muestra una diferencia de cómo 
abordamos los problemas relacionados. 
Mientras históricamente existen alcal-
días y municipios que tienen tal escasez 
de agua, que respecto a la calidad di-
rían, la peor agua es no tenerla, a esto 
se enfrentan millones de mexicanos, 
pero en esta ocasión ocurre en un área 
sumamente urbanizada, en época elec-
toral, y donde la falta de agua no es de 
tal magnitud que en las otras demarca-
ciones que señalamos. 

SE HABLA DE parte de algunos grupos 
de esa alcaldía que harán un cálculo 
de daños económicos, debido al gran 
impacto que pudo tener para sus bolsi-
llos, pero como parte de una ciudad con 
tantas desigualdades puede ser, por lo 

menos, poco sensible frente a esos habi-
tantes que durante décadas han tenido 
que pagar por pipas, garrafones y otras 
fuentes adicionales de agua. 

POR SUPUESTO QUE es un gasto no 
presupuestado, y que ningún municipio 
del país debería pagar costos adiciona-
les por un servicio público al que bien 
o mal, poco o mucho, ya pagamos y 
contribuimos para su mantenimiento, 
pero debemos ser conscientes de la 
realidad y de los impactos que podemos 
absorber ante un modelo que por déca-
das hemos mantenido y que en el norte, 
centro o sur de México da muestras de 
agotamiento.

LO QUE ES deleznable es el interés de 
obtener beneficios electorales de este 
hecho. Se magnifica, se lanzan fake 
news que no hacen más que expandir 
alarma y que buscan crear pánico gene-
ralizado a algo que no lo tiene.

HASTA CUÁNDO VAMOS a entender 
que la politiquería ha sido parte de la 
causa del fracaso de nuestro modelo, 
que como ciudadanos debemos apren-
der a no dejarnos arrastrar a intereses 
ajenos a nuestro bienestar, busquemos 
cómo ayudar a ser parte de la solución, 
no profundizar el problema.

LA FUENTE

La crisis de la Alcaldía Benito Juárez y la 
politización

L

INSTALAN SEIS MESAS DE TRABAJO

Edomex apuesta por la 
simplificación de trámites 
para las nuevas empresas
Cada uno de los foros tiene funciones específicas, a fin 
de agilizar y reducir los tiempos de espera para creación 
de fuentes de empleo en la entidad mexiquense

ALEJANDRA REYES

La Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico del Estado de México rea-
lizó seis mesas de trabajo para agi-
lizar los trámites de la Evaluación 
de Impacto Estatal (EIE), como se 
llama ahora al Dictamen Único de 
Factibilidad (DUF), con el fin de 
que se reduzcan los tiempos de un 
año y medio a 15 días.

Germán Miguel Jalil Hernández, 
presidente del Consejo Coordina-
dor del Estado de México, destacó 
que el DUF ha evolucionado y se ha 
transformado.

“Todas las cámaras empresaria-
les trabajan con las autoridades 
para agilizar, reducir y simplificar 
los trámites para que se puedan 
instalar las nuevas empresas y ge-
nerar fuentes de empleo.

“Se trabaja en coordinación con 
Palemón Jorge Cruz Martínez, 
para revisar dónde están las áreas 
de oportunidad y que el propio 
gobierno del estado pueda aten-
derlas, lo que habla de una buena 
coordinación”, dijo.

Añadió que una de las mesas 
estará enfocada en los trámites 
administrativos, al estudio y revi-
sión de la legalidad y transparen-

cia, así como a la verificación e 
inspección.

La segunda será para los trámi-
tes y servicios estatales. La terce-
ra para los servicios de mayor de-
manda para la ciudadanía, mien-

tras que la cuarta se enfocará en 
trámites y servicios municipales.

La quinta verá la apertura rá-
pida de empresas y la última será 
para tecnología y transformación 
digital.

 Podrían pasar de un año y medio a 15 días, dijo German Jalil, 
presidente del Consejo Coordinador del Estado de México. Foto 
especial

 El Gobierno de Huixquilucan realizó diversos trabajos como la 
remodelación de aulas, mantenimiento de sanitarios, pinta de gradas 
y de áreas recreativas en la Preparatoria Oficial Número 149.  Foto 
especial

Huixquilucan rehabilita 
preparatoria para brindar 
educación de calidad

REDACCIÓN

Con el objetivo de brindar a 450 es-
tudiantes las herramientas necesa-
rias para su formación académica, 
el Gobierno de Huixquilucan reha-
bilitó la Preparatoria Oficial Núme-
ro 149, ubicada en la colonia San 
Fernando, para continuar dotando 
de espacios adecuados y seguros a 
la comunidad estudiantil.

Al contar con una infraestruc-
tura educativa más segura y digna 
para su preparación, los alumnos 
adquieren conocimientos con 
mayor facilidad que los ayudan a 
desarrollar múltiples habilidades 
cognitivas, motrices y sociales, ade-
más de incentivar a las y los adoles-
centes a continuar asistiendo a las 
clases con mayor entusiasmo.

En este plantel, el Gobierno de 
Huixquilucan también entregó 

balones deportivos a los alumnos 
de preparatoria, con la finalidad 
de fomentar actividades físicas y 
recreativas entre la comunidad y 
así puedan disfrutar de las áreas de 
esparcimiento recién rehabilitadas.

En tanto, el director de la Prepa-
ratoria Número 149 expresó que, 
como resultado de los trabajos 
realizados en la institución, como 
la remodelación de aulas, mante-
nimiento de sanitarios, pinta de 
gradas y de áreas recreativas, entre 
otros, los alumnos gozan de un am-
biente propicio para adquirir más 
conocimientos, que contribuyen a 
una educación de calidad.

Mientras que, a nombre de la Aso-
ciación de Padres de Familia, Bacilia 
García Cambrón, explicó que, con 
este tipo de acciones las 147 escue-
las tendrán las bases necesarias 
para formar profesionales que en 
un futuro resuelvan diversos retos.
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BLOQUEOS Y MANIFESTACIONES CONTINÚAN

Director del ITT dice 
que no renunciará
Alumnos, padres de familia y docentes exigen la 
destitución de Hugo Ernesto Cuéllar Carreón
AURA MORENO 

Después de 36 días de paro, padres 
de familia, alumnos y docentes del 
Instituto Tecnológico de Toluca 
(ITT), tomaron nuevamente las ca-
lles y bloquearon las vialidades de 
Paseo Tollocan y Avenida las Torres 
a la altura de Avenida Tecnológico, 
para exigir la destitución del director 
Hugo Ernesto Cuéllar Carreón.

Aseguraron que en caso de no 
tener una respuesta favorable con-
tinuarán con las protestas en la Ciu-
dad de México para pedir una reu-
nión con el director del Tecnológico 
Nacional, Ramón Jiménez López. 

Por su parte, Cuéllar Carreón co-
mentó que no dejará el cargo a me-
nos que las autoridades educativas 
determinen que existen elementos 
y razones que justifiquen su destitu-
ción; de lo contrario, continuará con 
sus actividades. 

“Yo fui instruido para llegar a 
esta dirección después de las eva-
luaciones ante la Subsecretaría de 
Educación Pública federal, no está 
en mí tomar esa decisión, las auto-
ridades determinan el motivo y la 
razón, esperaré lo que me indiquen 
después de una supervisión, de lo 
contrario, seguiré cumpliendo mi 
función”, aseguró. 

Entre los señalamientos de los 
manifestantes que piden su despido 
se encuentra un presunto desvío de 
8 millones de pesos, abandono de las 
instalaciones académicas, así como 
realización de actividades proselitis-
tas dentro de la escuela. 

Al respecto, el académico señaló 
que, si bien apoya a un partido polí-
tica y asiste a sus encuentros parti-
distas, no lo ha realizado dentro del 
espacio estudiantil ni usando el logo 
del Tecnológico Nacional. 

"Mis (sic) actividades que realicé 
son fuera de mi horario de trabajo, 

 Los inconformes, que cerraron Tollocan y las Torres, amagaron con 
hacer una manifestación en la CDMX. Fotos Emilio Varela

 Luego de cinco años de haberse creado el programa, el GEM sigue 
sin descargar información, señaló Zulema Martínez Foto especial

Denuncian retrasos en el 
Sistema Anticorrupción
AURA MORENO 

A cinco años de la creación de la 
Plataforma Digital Estatal del 
Sistema Anticorrupción mexi-
quense, el gobierno del estado 
saliente no cargó la información 
correspondiente, pese a sumarse 
a la medida antes de concluir el 
mandato.

“La administración pasada de 
los sistemas no tiene carga de in-
formación en los sistemas de la 
plataforma digital, y uno de los 
actores más importantes es el go-
bierno del Estado de México, ni en 
la administración pasada ni esta 
hay descarga a 5 años del sistema 
anticorrupción”. 

Así lo dio a conocer Zulema 
Martínez Sánchez, al presentar 
su renuncia al Comité de Partici-
pación Ciudadana del Sistema Es-
tatal Anticorrupción del Estado de 
México en la séptima sesión. 

Explicó que una de las razones 
por las cuales abandonó el Comité 
es la falta de avances en algunos 
temas como el seguimiento y cum-
plimiento de los entes públicos a 
las medidas implementadas por 

el propio sistema anticorrupción.
“Es importante reconocer los 

pendientes, dejo en la mesa que 
sí me gusta trabajar y ser parte 
de las soluciones, no de los pro-
blemas”, dijo. 

Añadió que se implementó 
el Sistema Anticorrupción del 
Estado de México y Municipios 
(SAEMM), pero lamentó que no 
todos cumplen su responsabili-
dad, lo que es necesario para su 
funcionamiento.

Consideró que hace falta aten-
der muchos temas dentro del sis-
tema, como la falta de acuerdos 
entre los actores ya que nunca 
hubo una reunión con el comité 
coordinador pese a solicitarse.

“Me parece que es un tema im-
portante en donde deseo que se 
pueda lograr esta reunión conjun-
ta con ellos, también lamento que 
al día de hoy no hay un programa 
de trabajo aprobado por el Comité 
coordinador”, insistió. 

Pese a lo anterior, reconoció el 
trabajo que se ha realizado. “De-
seo que este sistema que ya es una 
realidad siga. Es uno de los únicos 
modelos a seguir. Hay mucho por 
hacer, pero, todo es perfectible”.

dentro de la propia institución nun-
ca he hecho un acto de proselitismo 
(...), los eventos en los que he parti-
cipado han sido fuera y en ningún 
momento con el logo del Tecnoló-
gico”, insistió. 

Respecto a la solicitud de au-
diencia que han hecho los padres 
de familia que se sumaron a las 
movilizaciones, consideró que no es 

con ellos con quienes debe hablar, 
ya que los estudiantes son mayores 
de edad y su relación es con la co-
munidad estudiantil.  

“Respeto el pensar de los padres, 
no son los que están 7 horas diarias 
en la institución (...) es el respeto a 
los jóvenes como entes mayores de 
edad”, puntualizó en conferencia 
de prensa.



Vitral

M
IÉ

RC
OL

ES
 1

7 
DE

 A
BR

IL
 D

E 
20

24

EN
 E

ST
E 

EJ
EM

PL
A

R
/ L

A
 JO

R
N

A
D

A
 N

AC
IO

N
A

L

Es
ta

do
 de

 M
éx

ic
o

No se debe 
desestimar el 

voto de los 
mexicanos en 
el extranjero

DESAPARECIÓ EN LA SIERRA DE GUADALUPE

Exigen celeridad en la búsqueda
de Iván Melgarejo en Coacalco
A un mes del hecho, familiares y amigos bloquearon la vía José 
López Portillo para demandar a las autoridades mayor apoyo

MIRIAM VIDAL

Tras un mes de la desaparición de 
Iván Arturo Melgarejo, un hom-
bre que subió a ejercitarse en la 
Sierra de Guadalupe, su familia 
bloqueó la Vía José López Porti-
llo, en el municipio de Coacalco.

Los inconformes se apostaron 
a la altura de la vialidad Zarzapa-
rrillas, lo que complicó la circula-
ción en la avenida que une a esta 

 El cierre de la vialidad afectó 
a habitantes de Ecatepec y 
Tultitlán.  Foto Especial

atención a una solicitud de cola-
boración de la Fiscalía Especiali-
zada para la Investigación y Per-
secución de Delitos en Materia de 
Desaparición Forzada de Perso-
nas y La Desaparición Cometida 
por Particulares.

Las células han recorrido para-
jes como La Mojonera del Fraile, 
Mirador del Picacho, Las Jorobas 
y Cerro de Moctezuma, pertene-
ciente a la zona de Tres Piedras.

De acuerdo con la Comisión Na-
cional de Búsqueda (CNB), el Esta-
do de México concentra el 13% de 
las desapariciones en nuestro país.

Entre los municipios con el ma-
yor número de desapariciones se 
encuentran Ecatepec, con 2 mil 
225, seguida de Toluca, con mil 
834, mientras que Nezahualcóyotl 
y Naucalpan, acumularon mil 329 
y mil 231, respectivamente.

Según información del Registro 
Nacional de Personas Desapareci-
das y No Localizadas (RNPDNO), 
en los últimos siete años, solo en 
el Edomex han desaparecido 11 
mil 450 mujeres, por 11 mil 364 
hombres, así como ocho víctimas 
con género indeterminado, sien-
do los jóvenes entre los 10 y 20 
años, el grupo más afectado, con 
un total de 8 mil 548 personas, es 
decir, cuatro de cada diez casos en 
la entidad.

Profesor de la Voca 3 inicia huelga de hambre
 El ingeniero asegura que 

tras una falsa acusación lo 
suspendieron y no quieren 
reinstalarlo.  Foto especial

localidad con Ecatepec y Tultitlán.
Hace un par de semanas, a la 

búsqueda se sumaron integrantes 
del colectivo de madres buscado-
ras Uniendo Esperanzas del Esta-
do de México. 

Aunque se han hecho diversos 
recorridos, con el apoyo de las cor-
poraciones de los tres niveles de 
gobierno, a la fecha no han encon-
trado indicios que puedan llevar a 
su paradero.

El pasado 16 de marzo, Iván Ar-

turo Melgarejo, de 41 años, subió 
como cada fin de semana a correr; 
sin embargo, al no regresar a casa 
su familia acudió a buscarlo y en el 
lugar solo encontraron estaciona-
da su camioneta.

Se informó que los operativos 
de búsqueda se han realizado en 

COLUMNISTAS

CULTURA EN TEXTO Y 
CONTEXTO
Gustavo Guerrero P. 4

LA FUENTE
Hugo Roberto Rojas Silva P. 6

MIRIAM VIDAL

El profesor Raymundo Escandón 
Ramírez, con 69 años, inició una 
huelga de hambre para exigir al 
Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) que lo reinstale en sus ac-
tividades como docente en la Vo-
cacional número 3 de Ecatepec, 
donde ha brindado sus servicios 
durante 38 años.

Con la estructura de una carpa 
y una vinilona, el Ingeniero en 
Electricidad se plantó frente al 
plantel educativo ubicado sobre 
la Avenida Central, en la colonia 
Valle de Ecatepec. 

Explicó que con su protesta 
busca la sensibilidad de los direc-
tivos del Politécnico para que se 
revise su caso, ya que el mes pa-
sado fue suspendido por la queja 
de dos exalumnas que lo señalan 
de haberles hablado con groserías 
en el año 2019.

Añadió que el Órgano de Con-
trol Interno de la institución 
determinó sancionarlo con 30 

“Tomé la decisión de hacer la 
huelga de hambre para demostrar-
le a la comunidad que no podemos 
permitir que nadie nos humille, que 
nos pisotee. Seremos muy adultos, y 
en mi caso muy viejito, pero no pue-
do permitir que eso suceda porque 
en 38 años de carrera profesional 
no ha sucedido”, indicó.

Lamentó que a pesar de su tra-
yectoria y de ser reconocido por 
los diversos manuales que ha ela-
borado, hoy esté exhibido frente a 
los estudiantes.

“Me exhiben ante los propios 
alumnos y he de decir que eso no 
puede ser porque el alumno pierde 
su confianza en el maestro y deja de 
aprender cuando le exigen, me ex-
hiben ante mis compañeros, que pa-
recen de Pénjamo porque agachan 
y se van de lado, eso me parece que 
no es justo”, refirió.

días de inactividad, pero, aunque 
ya cumplió su castigo, se niegan a 
reinstalarlo.

El ingeniero aseguró que es 
infundada la acusación de las 
exalumnas que interpusieron la 
denuncia de tipo administrativo, 
por un delito calificado como no 

grave, en su contra. 
Dijo que el proceso de tal acusa-

ción comenzó hace más de cuatro 
años, por lo que del 23 de febrero 
al 23 de marzo pasado acató la sus-
pensión, pero esa acción lo ha per-
judicado moralmente y ahora busca 
defender sus derechos.
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